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Aos vinte e sete dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e quatro, no Auditório da Codevasf, 1 

localizado na Avenida Manoel Novais – Centro, no município de Bom Jesus da Lapa, Estado da Bahia, foi 2 

realizada a reunião da Câmara Consultiva Regional do Médio São Francisco do Comitê da Bacia 3 

Hidrográfica do Rio São Francisco – CCRMSF/CBHSF. Participaram da reunião os seguintes membros / 4 

instituições titulares CCRM/CBHSF: Empresa Baiana de Águas e Saneamento – EMBASA / Carla Bacellar 5 

Pedreira Rocha; Associação dos Fruticultores da Adutora da Fonte – AFAF / Ednaldo de Castro Campos; 6 

Antônio Paiva dos Santos (pessoa física) / Roberto Rivelino de Souza Rocha; Associação dos Quilombolas 7 

da Lagoa das Piranhas / Cláudio Pereira da Silva; CBH Verde e Jacaré / José Paulo Neiva da Silva; Cristiano 8 

Duarte de Magalhães / CBH Corrente; CBH Paramirim e Santo Onofre / Anselmo Barbosa Caires. 9 

Participaram os seguintes membros / instituições suplentes CCRM/CBHSF: Associação Quilombola Agro-10 

Pastoril Cultural de Araça/Volta / Lucas Marcolino da Silva; Consórcio Intermunicipal do Oeste da Bahia / 11 

Berenice Lima Peres (no exercício da titularidade); Universidade Federal do Oeste da Bahia – UFOB / 12 

Adriano David Monteiro Barros (no exercício da titularidade); Quilombo Pau D’Arco e Parateca / Valéria 13 

Porto dos Santos (no exercício da titularidade); CBH Verde e Jacaré / Braian Rick Pacheco Porto; CBH 14 

Grande / Amanda dos Santos Carteado Silva (no exercício da titularidade); CBH Corrente / João Batista 15 

Soares Ferreira; CBH Paramirim e Santo Onofre / Dermeval Gervásio Oliveira. Participaram os seguintes 16 

representantes da Agência Peixe Vivo: Francimara Pereira, Auxiliar Administrativo; Thiago Lana, 17 

Coordenador Técnica. Estiveram presentes também: Edson Marques, representante da CODEVASF; 18 

Antônia Edna Magalhães, representante do Consórcio de Desenvolvimento Sustentável do Velho 19 

Chico; Aristóteles Gomes de Sá, membro do CBH Paso, representante do CBH PASO; Raul Gonçalves, 20 

representante da Companhia de Desenvolvimento de Maricá – Codemar; Giovana Piai, da SAI – 21 

Serviços Aéreos Industriais; Rangel Menezes, jornalista da Assessoria de Comunicação do CBHSF Tanto 22 

Expresso; e lideranças de comunidades quilombolas. Abertura e Verificação de Quórum:  A reunião 23 

iniciou às 09h com a formação da mesa composta por O Sr. Ednaldo Campos, coordenador da Câmara 24 

Consultiva Regional do Médio São Francisco – CCR Médio SF, Cláudio Pereira da Silva, secretário da CCR 25 

Médio, Sr. Edson Marques, Sra. Larissa Caires, Sr. Anselmo Caires representando os CBH Afluentes e Sra. 26 

Antônia Edna. O Sr. Ednaldo Campos iniciou a reunião cumprimentando a mesa, dando boas-vindas aos 27 

participantes e fazendo a verificação do quórum.  A palavra foi passada aos integrantes da mesa que se 28 

pronunciaram, manifestando satisfação pelo encontro e desejos de uma proveitosa reunião. O Sr. Edson 29 

Marques, representante da Codevasf, deu as boas-vindas aos presentes e reiterou o compromisso da 30 

instituição com as ações do CBHSF. Em seguida, a Sra. Larissa Cayres, da Secretaria Estadual de Meio 31 

Ambiente da Bahia, destacou a relevância da pauta proposta, em razão de recente estudo da Agência 32 

Nacional de Águas e Saneamento Básico (ANA), que aponta para uma possível redução da vazão nos 33 

corpos hídricos do país, em função das mudanças climáticas, o que trará impactos significativos à bacia 34 

do São Francisco. Na sequência, o Sr. Cláudio Pereira apresentou a pauta do dia, e o Sr. Ednaldo de Castro 35 

Campos declarou oficialmente aberta a reunião. Aprovação da Minuta da Ata: Foi submetida à 36 

apreciação a ata da reunião ordinária realizada nos dias 29 e 30 de agosto de 2024, em Luís Eduardo 37 

Magalhães/BA, tendo sido aprovada por unanimidade. Informes: Programa de Capacitação dos 38 

Irrigantes: O Sr. Ednaldo Campos discorreu sobre o Programa Capacitação dos Irrigantes, e pediu 39 

sugestões de cidades para receber o projeto em 2025. Após votação, ficou decidido que Carinhanha e 40 

Xique-Xique serão os municípios contemplados, ambos na Bahia. 41 
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Campanha “Eu Viro Carranca para Defender o Velho Chico”:  O Sr. Ednaldo Campos relatou sobre a 42 

articulação de outras CCRs para a realização do evento em Brasília, como forma de chamar atenção 43 

do Legislativo e do Executivo Federal acerca das mudanças anunciadas pela ANA na forma de repasse 44 

dos recursos da cobrança pelo uso da água. O plenário aprovou a proposta da realização do evento 45 

em Brasília, e sugeriu, caso necessário, a realização de reunião extraordinária no primeiro trimestre 46 

de 2025 para tratar dos detalhes do encontro. Medalha Toinho Pescador: Foi aprovada a indicação 47 

do nome do Sr. Aristóteles Gomes de Sá, membro do CBH PASO, para receber a homenagem na 48 

Plenária do CBHSF, a ser realizada em Petrolina/PE. III ECOBA: O Sr. Ednaldo Campos relatou sua 49 

participação no III Encontro dos Comitês de Bacias Hidrográficas Baianos (ECOBA) e no III Encontro 50 

dos Comitês de Bacias Hidrográficas de Alagoas, Bahia e Sergipe (ALBASE), realizados entre os dias 21 51 

e 23 de novembro, em Salvador. Destacou a importância do evento e avaliou de forma positiva as 52 

pautas apresentadas. Durante sua fala, trouxe ao conhecimento do colegiado a temática central dos 53 

encontros, sobre a preservação e o uso sustentável da água. Informou ainda que o evento contou com 54 

a participação de representantes dos comitês de bacias hidrográficas da Bahia, Alagoas e Sergipe, 55 

incluindo representantes dos comitês afluentes do CBHSF, além de especialistas de diversas áreas . 56 

Apresentação das Deliberações Normativas do CBHSF: O Sr. Thiago Lana, coordenador técnico da 57 

Agência Peixe Vivo (APV), apresentou as seguintes Deliberações Normativas: A deliberação que trata da 58 

doação de bens adquiridos com recursos oriundos da cobrança pelo uso da água, destinados à 59 

revitalização de canais rudimentares e à construção de reservatórios lonados na Bacia do Rio Preto, em 60 

Planaltina/DF; A Deliberação referente ao Plano de Aplicação Plurianual (PAP 2021–2025); A Deliberação 61 

sobre o Plano Orçamentário Anual (POA), com detalhamento das ações previstas para o ano de 2025. O 62 

Sr. Thiago Lana explicou que todos os documentos serão submetidos à aprovação da Plenária do CBHSF. 63 

Ele iniciou sua apresentação com a Deliberação Normativa referente à doação de bens adquiridos para o 64 

financiamento das obras de revitalização dos canais rudimentares de irrigação e a construção de 65 

reservatórios lonados na Bacia do Rio Preto, afluente do Rio São Francisco, localizada em Planaltina/DF. 66 

Em seguida, apresentou as Deliberações Normativas sobre o Plano de Aplicação Plurianual (PAP 2021–67 

2025) e o Plano Orçamentário Anual (POA), detalhando os documentos. Explicou que ambos os planos 68 

contemplam todas as atividades previstas para 2025, incluindo projetos em andamento e aqueles que 69 

ainda serão licitados, como obras de esgotamento sanitário rural e revitalização de bacias. Na 70 

oportunidade o Sr. Thiago Lana trouxe a conhecimento que a ANA estuda alterar o modelo de 71 

boletagem, com os repasses sendo efetuados apenas ao final do ano, explicando que esta mudança 72 

causará impactos significativos na execução de projetos previstos para o início de 2025. Na sequência, 73 

a Sra. Francimara Pereira, auxiliar administrativa da Agência Peixe Vivo, apresentou a deliberação que 74 

aprova o planejamento anual das atividades para 2025. Explicou que, devido às limitações orçamentárias 75 

para custeio, a sugestão seria a realização de duas reuniões virtuais e uma presencial ao longo do ano. O 76 

plenário questionou essa proposta, argumentando que o encontro presencial é fundamental por 77 

representar o único momento de interação entre os membros. Foi pontuado que, tradicionalmente, as 78 

reuniões da CCR Médio duram dois dias, e, diante disso, foi sugerido que as reuniões ordinárias passem 79 

a ter apenas um dia de duração, o que permitiria a realização de todos os encontros de forma presencial, 80 

reduzindo os custos. Diante da proposta, o Sr. Ednaldo Campos colocou em votação a possibilidade de as 81 

reuniões ordinárias da CCR Médio em 2025 terem duração de apenas um dia e serem todas presenciais. 82 
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A proposta foi aprovada pelo plenário. Ficou decidido que as reuniões ocorrerão nas cidades de Irecê, 83 

Santa Maria da Vitória e Malhada, todas na Bahia, respectivamente nos meses de abril, agosto e 84 

novembro de 2025. Caso necessário, poderá ser realizada uma reunião extraordinária em formato virtual. 85 

Apresentação sobre o Projeto BIOSANEAR: No começo da tarde o Sr. Raul Gonçalves, representante da 86 

Companhia de Desenvolvimento de Maricá – Codemar, explanou sobre o Biosanear, que consiste num 87 

projeto de utilidade pública com viabilidade econômica na área de saneamento e recuperação de corpos 88 

hídricos em municípios de pequeno porte. Segundo Raul Gonçalves, a essência do processo está no 89 

biotratamento sustentável, que implica no uso de micro-organismos para decompor os contaminantes 90 

que estão presentes na água e no solo, por meio da biorremediação. O experimento já foi testado e 91 

aprovado em Maricá (RJ), e foi desenvolvido pela Codemar em parceria com a Universidade Federal 92 

Fluminense, com foco em recuperação de ecossistemas, de modo que a metodologia se torne uma ação 93 

de política pública. Em parceria com a Embasa, a Codemar já aplicou o método, com êxito, em três 94 

municípios baianos: Canavieiras, Ilhéus e Porto Seguro, daí a importância de ser apresentado ao CBHSF. 95 

Ao fim da apresentação, foi aberto a palavra ao plenário, que fizeram suas considerações e tiveram as 96 

dúvidas esclarecidas. Status dos projetos realizados na região do Médio SF: Em continuidade a pauta da 97 

reunião, o Sr. Thiago Lana apresentou o status das ações e investimentos realizados pelo CBHSF na região 98 

do Médio SF, demonstrando detalhadamente o andamento de todos os projetos que estão em fase de 99 

execução, com o recurso previsto para cada um deles, o percentual que já foi aplicado bem como o 100 

percentual executado em cada obra. Inscrição Projetos PMI: O coordenador técnico da APV, também 101 

discorreu sobre o PMI – Projeto Unificado de Manifestação de Interesse, informando que o edital que 102 

tem por objetivo selecionar propostas a serem financiadas com recursos arrecadados a partir da 103 

cobrança, apresentadas por instituições e entidades inseridas e atuantes na bacia e que visem apoiar o 104 

plano de recursos hídricos. Explicou o edital. Apresentação da situação dos quilombolas da região do 105 

médio SF: Estiveram presentes na reunião representantes quilombolas da região do médio SF, quando na 106 

oportunidade se apresentaram e falaram sobre seu quilombo e sua luta. Apresentação sobre o 107 

Aerolevantamento no Rio de Ondas: – A Sra. Giovana Piai, da SAI – Serviços Aéreos Industriais, fez uma 108 

apresentação sobre os resultados alcançados com o aerolevantamento no Rio de Ondas, afluente do Rio 109 

Grande, com o intuito de identificar o uso dos recursos hídricos naquela bacia. Segundo Giovana, o 110 

levantamento envolveu uma área superior a 200km quadrados, de onde foi coletada uma ortofoto que 111 

serviu para delimitar toda a hidrografia e qualquer tipo de intervenção que há nela, e analisar se converge 112 

com o que de fato foi outorgado. O estudo constatou que há um volume considerável de água em uso 113 

sem a devida regularização, o que foi demonstrado em relatório específico e base cartográfica atualizada, 114 

a fim de que sejam tomadas as medidas cabíveis. Encerramento: Finalizada as discussões, a reunião foi 115 

encerrada às 18h. Nada mais havendo a tratar, o coordenador Ednaldo de Castro Campos agradeceu 116 

a presença de todos e declarou a reunião encerrada. Sendo lavrado a presente, que após aprovada 117 

pelos membros da CCR Médio, será assinada pelo Coordenador pelo Secretário. 118 
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